

Escrito por Editor
Martes, 09 de Julio de 2013 00:50 -

Escala Crítica/Columna diaria

- *Partidos e institutos electorales requieren reforma profunda
- *Con De los Santos: retorno del Dragón. Manejo responsable
- *Bosques de Saloya y La Selva: los pobladores expuestos

Víctor M. Sámano Labastida

VARIAS SON las lecciones que autoridades, partidos y ciudadanos podemos obtener de las votaciones del domingo 7 de julio, así como de las campañas que las precedieron. Son las primeras elecciones con un PRI de regreso a la Presidencia y con un PAN que debe reponerse de la pérdida de un poder que tuvo durante 12 años. En tanto que el PRD vivió lo previsible: una notable caída en sus votos por la dispersión de sus aliados tradicionales y por la ruptura del lopezobradorismo. El tricolor obtuvo una ventaja no sólo numérica.

El abstencionismo fue nuevamente la marca de estas elecciones, a pesar de que se votó por las autoridades “más cercanas a la gente” como son los presidentes municipales y los regidores. O deberían serlo. No encontraron el camino a las urnas o los motivos suficientes para votar, entre el 60 y 70 por ciento de los empadronados. Quizá también fueron confundidos por las confusas coaliciones.

Los partidos y órganos electorales deben cambiar sus mecanismos para promover el voto.

A BOTE PRONTO

LOS PARTIDOS se desdibujan. Están en un proceso de reorganización. Las alianzas y coaliciones dejaron de tener un objetivo estratégico de largo plazo y cuentan sólo metas inmediatas (hacer perder al adversario). Así pudimos ver que lo mismo se aliaron el PAN y el PRD –en seis estados-, que el PRI y Panal -cinco estados-, aunque en otras entidades estos mismos partidos se enfrentaron. Casos notorios son los del Movimiento Ciudadano (ex Convergencia) que en Oaxaca fue por su cuenta, a pesar de que ahí ganó la gubernatura en 2010 con el PRD y PAN.

Por si hiciera falta, quedó confirmado que cuando la izquierda divide sus votos la ventaja es para el PRI. Este partido, el tricolor, se mantuvo en una misma línea con respecto a sus coaliciones con el Partido Verde; en 12 de las 14 elecciones fueron juntos.

La división del voto de la izquierda será más evidente en el 2015 cuando tenga ya registro y

candidatos el partido Morena de López Obrador. Esta organización tendrá que ir obligatoriamente sin alianzas por ser su primera incursión electoral.

Los institutos electorales requieren supervisión pública. Surgidos como órganos ciudadanos varios de estos consejos se convirtieron en burocracias que no aseguran la correcta conducción de las elecciones. El caso más notorio es el de Baja California, en donde los resultados del Programa Preliminar tuvieron que ser anulados “por errores”, si bien es cierto que el servicio fue prestado por una empresa particular (PROISI, que dije tener experiencia en 37 procesos de 17 estados) esto no invalida la responsabilidad de los consejeros. En Tabasco se han tenido experiencias del manejo dudoso del PREP –por decir lo menos- en otras elecciones.

En Veracruz tuvieron que eliminarse miles de boletas por errores de impresión. Tampoco tuvo la capacidad para reaccionar ante el manejo electoral de los programas de Sedesol y falló en la organización y transmisión de los debates, según denuncias del PRD y del PAN.

El senador Daniel Ávila denunció días antes de la jornada comicial la existencia de un operativo de “turismo electoral” para trasladar votantes de Yucatán a sufragar en Quintana Roo. También en Veracruz se habló de operativos semejantes con pobladores procedentes de Tabasco.

Para estudiosos del sistema mexicano como Lorenzo Meyer, las elecciones del domingo confirman la necesidad de un solo consejo nacional que organice también las elecciones estatales, para evitaría intervención ilegal de los gobernadores. También se argumenta que un solo consejo permitiría grandes ahorros, aunque en contra se habla de la autonomía de los estados y el respeto al pacto federal.

La violencia criminal estuvo presente en todo el periodo de campañas. Hubo asesinatos de candidatos y representantes partidistas en Chihuahua, Durango y Veracruz. El mayor número de ataques con muertos se registró en Sinaloa y Durango. Durante un foro televisado, el investigador Sergio Aguayo indicó que no existen cifras oficiales de cuántos muertos, amenazados y desaparecidos hubo esta vez. Desde el 2009 –recordó- el IFE estableció un mapa de distritos de alto riesgo de violencia.

Un hecho que no debe perderse de vista es la importancia que el PRI otorgó a la batalla por las cabeceras estatales. En algunas entidades como Oaxaca y Sinaloa donde gobierna la oposición al tricolor, este partido avanzó con miras a las elecciones para dentro de tres años. Quien gana el centro, gana la periferia.

PROGRAMA RECICLADO

LA MÁQUINA recicladora de asfalto, adquirida durante la administración de Evaristo Hernández como alcalde para repavimentar las calles de Villahermosa, mejor conocido como El Dragón, fue puesta en operaciones nuevamente ayer, después de varios meses de inactividad en 2012. Se dijo entonces que el equipo estaría sin funcionar porque Pemex dejó de surtir el asfalto que se requería; otras versiones indicaron que había desaparecido. En agosto de ese año (2012) varios reporteros constataron que El Dragón era “reparado” en unas instalaciones de Ciudad Industrial.

Escrito por Editor

Martes, 09 de Julio de 2013 00:50 -

La adquisición de El Dragón ha estado bajo sospecha. Los diputados en funciones durante el trienio 2007-2009 reprobaron la cuenta de Hernández Cruz del 2007 con el argumento de que no había documentos que avalaran el costo real de un equipo que oscilaba entre los 30 y los 43 millones de pesos.

Inmediatamente después de obtener su constancia como alcalde electo, Humberto de los Santos aseguró que recuperaría la repavimentadora. Su operación debe ser transparente y eficiente.

CONDENABLE AGRESIÓN

HACE ALGUNOS días el escritor y amigo Ulises Guzmán elaboró una carta dirigida al presidente municipal de Nacajuca, Pedro Landero (PRD) y a su director de Seguridad Pública, en la que solicitaba vigilancia policiaca en los alrededores de Bosques de Saloya y La Selva. También pedía más alumbrado público, puesto que los delincuentes tienen condiciones más favorables en las sombras.

El sábado pasado, como a las 21:00 horas, Ulises fue objeto de una brutal agresión por parte de unos asaltantes que operan en Bosques de Saloya. En esa misma zona otra señora había sido asaltada minutos antes. La violencia contra los pobladores es cotidiana y algunos vecinos han propuesto brigadas ciudadanas para auto protegerse de la delincuencia. Las autoridades deben garantizar el combate a la impunidad, una manera de quitar incentivos a los maleantes.

La seguridad de la zona, tiene que ser un compromiso compartido entre las autoridades municipales de Nacajuca y Centro. Los delincuentes pasan de una demarcación a otra. (vmsa_mano@yahoo.com.mx

)